

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Propietario,

Francisco Valladares

Redactor responsable,

Víctor J. Gócher

Administrador,

Abraham Madrigal J.

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser exacta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida: mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene a ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone a cada vecino, como un deber de propia conservación.

Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, a diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófala, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante e imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla
DE LA
BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, a través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, a la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana DE PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente a la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI N^{os},

ofreciendo buen servicio y esmero a nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en del despacho. Se VENDE también PINOILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida a todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

LA TALABARTERIA LA PALESTINA.

Calle 17, Norte Número 131.

De Santiago Calvo N.

ofrece a su numerosa clientela y al público en general, un variado surtido en monturas y correas de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos q' se le encarguen, a precio sin competencia.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando a bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando a pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados o suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se constan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Adm. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna a 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto,
Limón..... O. Heilbrón.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... N. Fernández N.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Gerardo Lobo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Espartero..... Benicío Mena
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Emilio Bermudes.
Juan Viñas..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarcoero..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 36½

LIC. MONGE REYES.
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

JUAN R. MORA GARITA.
Abogado y Notario.
Avenida 7ª O. n.º 249.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente a la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir a sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

OJO a este aviso!!

La Barbería Americana, situada frente al "Imperial Hotel," tiene buen despacho en su ramo. Sus propietarios y sus oficiales se esmeran en lo posible en atender y complacer a sus numerosos clientes. Mucha limpieza en todos sus útiles. Los mejores oficiales tiene esta casa.

Un corte de pelo.... 50 cs. Una peinada..... 15 ca.
Una afeitada..... 50 " Por limpiar botas.... 10 "
Un champú..... 25 "

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

AVISO IMPORTANTE.

Vendo, en condiciones favorables para el comprador, ó cambio por otra más pequeña, ó doy en arriendo una finca de 250 manzanas en el Naranjo. La mitad más ó menos de pastos; el resto dedicado a la agricultura, dá muy buen maíz, frijoles, caña, yuca, café etc. Enseñará el plano y dará informes, su dueño, en la Avenida Central, antes Cuesta de Moras, n.º 471.

PROCOPIO PEREIRA.

!! ABOGADOS !!

En punto céntrico de esta ciudad se ofrece una pieza propia para oficina. En esta imprenta informarán.

Ama de cría

primerisa, con cuatro días de leche, se ofrece para criar un niño de quien lo solicite.

Calle 19, Sur. Buenas referencias.

FELISITAS JIMÉNEZ.

PARRAFOS SUELTOS

La defensa del derecho se impone

El derecho está llamado á reinar exclusivamente en el mundo, cuando las nociones del mal y su pernicioso influencia hayan desaparecido ó héchose insuficientes para perturbar el concierto saludable de las verdades eternas, manifestado en la felicidad de los hombres; pero mientras aquella influencia persista en vigorosa acción, los elementos del bien tienen que congregarse para contrarrestar aquella influencia.

Este es el origen y el motivo cardinal de la sociedad civil, en la cual, colocado el derecho individual al amparo de la fuerza colectiva, queda aquél reconocido y hecho eficaz, para convertirse á su turno en elemento constitutivo del derecho colectivo.

Mas como todo triunfo, por pequeño que sea, que se deje obtener al mal, obra en contra del equilibrio universal, á cuya adquisición aspiramos, es evidente que no deben en tales condiciones ser abandonados los individuos á una tenaz ó inevitable ruina, sin que la acción colectiva, no la pública, pero sí la privada, se esfuerce en superar la eficacia de la influencia letal. Porqué el asunto corresponde á los dominios del instinto ó principio de conservación; no de los individuos, sino de la especie.

Martes 13 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

ACTUALIDAD

I.

Entre los hombres que son *poder*, cuando á éste ha llegado una minoría que luego fia á sus manos los destinos del país, son dignos de mención aquellos que podemos llamar hombres-globos. Es verdad que el Gobierno de la mayoría los produce también, pero son pocos y casi pasan desapercibidos, cosa que no sucede en el primer caso.

Los hombres-globos de la política están siempre á merced de los vientos contrapuestos, sin derrotero fijo, y son juguete de los acontecimientos porque su empirismo craso que ellos consideran ciencia infusa les somete fatalmente á incurable miopía.

Como es natural, el país entero ha de resentirse profundamente cuando la dirección de sus más caros intereses es asumida por miopes con pretensiones de lince y éstos, obcecados por la vanidad y haciendo cuestión de honor el no dar oídos á la opinión pública, girando sin rumbo, sin plan propio económico ni político en derredor de una *inteligencia*

que los domina pero que, esencialmente absorbente y centralizadora, les deja en su papel de hombres-globos, empujan al país por la pendiente del desacierto y de la ruina y luego aparentan sorprenderse y no quieren comprender que son ellos mismos la causa que produce los desastrosos efectos.

Hay hombres globos entre los que legislan y entre los encargados de hacer cumplir la ley como poder Ejecutivo ó Judicial ó en escalas menos elevadas; pero el distintivo es siempre el mismo: humor y tendencias despóticas.

Políticos pequeños, trabajan al día y sólo miran la oportunidad que tienen delante: nos hacen el efecto de comerciantes al por menor que lo pesan todo por medios kilos.

Por que tanto en comercio como en política el secreto de los grandes éxitos está en concebir los negocios como cuestión de principio y no como mera serie de transacciones.

Hay grandes políticos como hay grandes comerciantes, y en ambas profesiones la diferencia entre gigantes y pigmeos es poco más ó menos, la misma.

El holgazán enriquecido de pronto por la lotería, el hallazgo ó la inesperada herencia y que se lanza al comercio, á los negocios en los cuales prontamente naufraga su casual fortuna y se ve reducido á los recursos de la pequeña estafa, de la falsificación ó llega alguna vez á las notas altas del infame diapason, arriesgándose por los linderos del Código Penal ó yendo derecho á la quiebra fraudulenta, á la hoguera de la cual se levante el fénix, tiene muchísimos puntos de contacto con el hombre-globo de la política.

Como Diputado, el hombre-globo tendrá siempre el oído puesto en el receptor telefónico que le transmitirá la voz del amo. El pueblo, el derecho, la dignidad, la ley, todo eso es sarandaja despreciable. El Diputado-globo gira dócilmente á merced del viento que sopla del lado de la mansión presidencial. El hombre-globo, como administrador de justicia, interpretará la ley de acuer-

do con el criterio que domine en casa del amo, importa poco quien sea luego la víctima.

Como jefe civil ó militar de una provincia no atinará á fomentar el progreso, ni á conciliar los intereses de sus administrados con los del Estado; pero implantará el espionaje, fomentará la intriga y será causa de continuos disturbios y desórdenes.

Como simple jefe de cuerpo ó director de sección cualquiera, tendrá preferencias y favoritismos de que se resentirá el buen servicio público, y en los Municipios no reparará sino en complacer al partidario ó en iniciar reformas constitucionales tendientes á fines determinados por los amos.

Tal es, pues, el tipo del político-globo tan abundante en los gobiernos de las republiquillas de Centro América y aún de la América latina.

La gran máquina administrativa de un país que en sus engranajes políticos, económicos y sociales tiene como bibrificadores á esos tipos, marchará mal; pero muy mal.

Vemos efectos de ruina y nos afanamos en buscar las causas por otros lados: seamos y querramos ser lógicos y poniendo las cosas en su lugar, parodiemos al señor director de Estadística diciendo:

“El cambio bancario cerró á las dos de la tarde así:
Banco A. Costarricense Banco de Costa Rica
desconfía. desconfía.

Y el país entero
desconfía.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Madrid, 8.—Se ha sometido á la Cámara una resolución que lleva las firmas de todos los Diputados republicanos, la cual acusa al Gobierno por los infortunios sufridos por el país. Primero, debido á la guerra; segundo, por haber aceptado una paz vergonzosa; tercero, por haber violado la Constitución. En el momento que el Presidente de la Cámara dió la orden para cerrar las puertas, Salmerón gritó: “prometo con la mayor solemnidad que los republicanos publicarán los debates que tengan lugar durante las sesiones secretas, pues estamos dispuestos á violar el silencio impuesto por el Gobierno.”

París, 8.—Aumenta cada día

el movimiento en favor de la convocación de las Cámaras, se ha dado aviso de 12 interpelaciones relativas al asunto Dreyfus. Son inminentes 3 duelos, resultado de la misma cuestión. Causa gran sensación la noticia que publica “Le Matin” de que se han descubierto pruebas de la complicidad de otros miembros de Estado. Corren rumores de que el Conde Esterhasay ha desaparecido y que ha sido arrestado el Coronel Paty Ducham.

Nueva York, 8.—Ha llegado á ésta Mr. Joseph Chamberlain, Secretario de las colonias inglesas. En un interview dijo que es cierta la noticia de que entre Inglaterra y Alemania existe un arreglo, pero que no es una alianza ofensiva ni defensiva. Tienen que sentir en el Pacífico, Alemania y Rusia, el efecto moral del triunfo americano. Ustedes toman posesión de las Filipinas, dijo; demostrar aquí las potencias europeas tendrán que contar con Estados Unidos cuando llegue la hora del arreglo de la cuestión China. Europa teme una alianza entre Inglaterra y Estados Unidos. Con respecto al proyecto del Czar para el desarmamento general, dijo que su Magestad es hombre sincero y bien intencionado, pero visionario. La conferencia no tendrá ningún resultado.

Fauyer, 8.—Aquí se dice que Muley, Abedy, Aziz, Sultán de Marruecos, está moribundo.

Habana, 8.—Hace 3 semanas que Blanco se prepara para ir á España. Dentro de 3 semanas habrá dejado para siempre la isla que ha gobernado. Será acompañado por sus ayudantes.

Madrid, 8.—En la Junta de Ministros que se verificó esta mañana, fue resuelto adoptar las medidas estrictas para impedir que se publiquen los debates de las Cortes; con este fin establecerá una estricta censura sobre el telégrafo.

Londres, 8.—Un cable de Hong Kong, fecha 5, avisó que Aguinardo ha despachado una delegación á Washington, compuesta de 3 filipinos, quienes consultarán con el presidente McKinley respecto de las islas Filipinas.

Londres, 8.—Un telegrama particular que se ha recibido de Pekin, confirma la noticia de Li Hungchang, de la cartera de Relaciones Exteriores, debido á su hostilidad á los ingleses.

París, 8.—Corre rumor aquí de que en las Filipinas se establecerá una República bajo el protectorado de Estados Unidos, Inglaterra y Alemania.

París, 8.—En un manifiesto que acaba de publicar Polavieja dice que está dispuesto á ponerse á la cabeza del partido neutral con el objeto de restablecer la preponderancia militar en la política. El partido en referencia se com-

pone de aquellos que están disgustados con el actual estado de cosas.

New York, 8.—De Londres notician que en Moscow han descubierto un Complot para asesinar al Czar, el cual fracasó siendo víctimas solamente un oficial del Estado Mayor del Czar y su esposa. El plan consistía en dejar escapar el gas de iluminar en una casa situada en la calle por donde debía pasar su majestad. Una vez que llegara al frente de la referida casa, fueron las intenciones aplicar fuego al gas y confiar en los fragmentos de la casa para matar al Czar.

Madrid, 8.—Aumenta cada hora la popularidad en el partido nuevo encabezado por Palavieja. Su programa encuentra la aprobación de todos los más importantes periódicos incluyendo El Imparcial, El Heraldo y El Nacional; basta hace poco este último periódico apoyaba á Weyler. Pero el plan formulado por Polavieja para la reorganización financiera y políticamente de España encuentra su sincero apoyo. Si el censor no permite que se publique el manifiesto de Polavieja es la intención leerlo en la cámara: según se cree aquí dimitirá el Gabinete Sagasta una vez que esté firmado el tratado de paz.

Puerto Rico.—Hay mucha enfermedad entre las tropas americanas; un veinticinco por ciento están postrados. Dos individuos han sido sentenciados á 15 años de prisión por haber dado fuego á la Villa de Corte.

Cauca, 9.—Avisan de Candia que la paz está completamente restablecida.

Candia, 9.—Se calcula en 800 el número de cristianos matados por los Bashi Bazukes quienes saquearon la ciudad. Todos los informes respecto á desórdenes están de acuerdo relativos al escandaloso comportamiento de la soldadesca turca. Los motinadores corrieron por las calles gritando: “Mueran los ingleses”. Una parte de la ciudad arde todavía.

Roma, 9.—Dice La Tribuna que el Conde Von Minister, Embajador de Alemania en París, manifestó en nombre del Emperador á Mr. Delcasse, Ministro de Relaciones Exteriores que son justificaciones las cartas que se alegan, se cruzaron entre el Emperador, Von Minister y Dreyfus, que si Francia las utiliza en el nuevo proceso, Von Minister tiene orden de pedir sus pasaportes.

NOTAS Y NOTICIAS

De “El Comercio” de Managua tomamos:

Ayer (22 de Agosto) partió para Costa Rica don Faustino Montes de Oca, quien nos suplicó manifestáramos á sus amistades que por lo precipitado de su viaje no pudo despedirse personalmente y que espera sus órde-

nes en San José de Costa Rica. Deseamos que el amigo Montes de Oca encuentre en el hogar un lenitivo que aminore en algo el recuerdo de sus tristes horas de destierro.

Agrega el mismo periódico algo referente á don Rómulo Pacheco, de lo cual deducimos que están enterados allá de la inocente comedia que representaba como Republicano y víctima de imaginaria tiranía del señor Iglesias.

La lepra en Chinandega.

No ha mucho, hablando de Nicaragua, dijimos que periódicos de allá sostenían que el 30% de la población de Chinandega estaba contagiado por la horrible enfermedad.

La prensa nicaragüense continúa dando voz de alarma.

Ella asegura que en Chinandega hay más de cien casas con leproso, que las ropas de ellos se lavan mezcladas con las de todo el mundo y que hay pulperías donde viven y despachan leproso.

Tal estado de cosas es alarmante en extremo y nos llama la atención la indiferencia del liberal gobierno nicaragüense y la falta de iniciativa particular, para aislar á esos desgraciados evitando así que antes de muchos años la raza nicaragüense degeneré invadida por el contagio.

Esto nos recuerda que por acá no andamos mucho mejor y que si durante ocho días todo se volvió hablar de lepra y de asilos, hoy está el asunto olvidado ó poco menos. Esperamos, sin duda que, como en Nicaragua, toda una ciudad se ponga leprosa.

El Heraldo

del domingo viene de 25 alfileres: don Manuel Argüello Mora escribió allí bonito artículo festivo y moral "Los Poyos de San José".

También vimos

en el mismo apreciable diario un comunicado referente á uno de los señores maestros de la Uruca, don Carlos Barrios. Nos gusta muchísimo ver un elogio justo y merecido cuando se trata de un maestro de escuela, á quienes generalmente se tiene en olvido apesar de lo que valen muchos de ellos. El señor Barrios es un joven de mérito como maestro y como caballero. Más de una vez "La Nueva Prensa" ha publicado composiciones suyas en prosa y verso.

"Unos vecinos" solicitan del señor Inspector se le encomiende la dirección de la escuela de San Juan y nosotros nos adherimos á esa petición sin que de ella se entienda que rebaje en nada al director actual; pero como vecinos y padres de familia nos gustaría ver la escuela dirigida por persona entendida, mo-

desta y de conducta irreprochable como el señor Barrios.

Para el mejoramiento y ampliación de la cañería de Heredia *ningún diputado usó de la palabra.*

Reforma

de artículos de Código de Procedimientos Civiles, ningún diputado *mosticó* palabra.

Las mudencias

anteriores no sólo cuestan de 400 á 700 pesos al mes cada una, sino que á última hora ¡chás! aprueban cualquier cosa *por no haber tenido tiempo para más!*

Cuestión seria.

Problema que se propone á la Prensa Nacional.

¿Por qué, dadas las condiciones favorables de clima, alimentación y otras, la mortalidad de infantes es tan grande?

¿Por qué la población en Costa Rica no crece en la proporción que debiera?

Señalada la causa ó causas— ¿Cuál sería el remedio más eficaz?

Creemos que si la prensa y todo hombre observador que se interese por el porvenir del país, se deciden á externar opiniones y experiencias harán una obra meritoria á todas luces.

Notas políticas.

—Peligroso es que los pueblos vivan constantemente agitados por las luchas políticas, pero desgraciados aquellos que caen en mortal atonía, en ese estado indiferente por los asuntos públicos, que lleva directamente al despotismo.

—El destierro, que en los Gobiernos justos sólo debé pronunciar la ley para castigar el crimen, se ha hecho arma favorita de mandatarios impopulares y suspicaces, de gobiernos débiles, que no reflejan la verdadera expresión del sentimiento nacional; porque en país en donde imperen la libertad y las leyes, no es concebible que pueda encontrarse ciudadano alguno capaz de alterar la paz y conmover el edificio de la República.

Datos curiosos

—Hasta 1682 el Puerto al norte fue Suerre, ó sea la Boca del Reventazón; pero entonces este río pasaba todo por el brazo que hoy le comunica con el Siquirres y formaba con éste un solo río y boca. En ese año cambió de curso y se echó en el Jiménez, hoy Parismina (mal llamado.) Desde entonces el Puerto fue el Portete de hoy.

—1685—Invasión y saqueo de Esparza. 1686—Otro saqueo é incendio del mismo pueblo, por los piratas.

—1687—Del 7 al 13 de Enero saquearon é incendiaron Nicoya, Cabo Blanco y Chira.

1,700—Fray Pablo de Rebullida fundó Terraba con indios nortes de la montaña.

—1706—Se erigió la primera iglesia en Cubujuqui (hoy Heredia.)

—1709—23 de agosto decretó la Audiencia *que fuese moneda de Costa Rica el cacao.*

—El 12 de agosto de 1712 fray Manuel de Arroyo excomulgó todo el vecindario de Nicoya y el Obispo Garret y Arlovi confirmó la excomunión. Pobres nicoyanos, aun no están absueltos!

Pero aun es peor esto:

—El 30 de enero de 1714 el mismo Obispo, don fray Benito Garret y Arlovi excomulgó á todos los habitantes de Costa Rica por no haber cumplido su pastoral de 1711. ¡Y nadie nos ha absuelto aun!

—En 27 de agosto del mismo año (tal vez por la excomunión) invadió Cartago el mal de rabia; con tal motivo se declaró fiesta de Santa Ana, el 26 de Julio, para que ella aliviara el mal..... y no lo alivió.

—*Nihil est novum sub sole.*— En marzo de 1720 se hablaba ya del Puerto de Tivibes, á 7 leguas de Esparza y 3 de la Boca de la Barranca.

—En febrero de 1723 hizo erupción el volcán de Irazú.

GACETILLA

SANTORAL.

SEPTIEMBRE, 30 DÍAS.
1898.

Martes 13.—San Felipe, martir, san Eulogio, obispo, san Amado, abad y san Maurilio, obispo de Angers.

El Municipio.—Por fortuna este no gana sueldo: es una especie de máquina de hacer impuestos cuyo manubrio hace girar el señor Ministro, pero ni por equivocación le da una vuelta para el lado de componer un camino ó de hacer algo que se le agradezca. ¡Hombre ¿por qué no piden otra reforma al 97?!

En las calles vemos multitud de canes vagabundos é indecentes. Que se quiten!

Susto mayúsculo lo sufrieron el domingo los lectores de la Biblioteca Nacional, al ruido de un disparo casual ó imprudente que sonó en el piso bajo.

Doña Dolores P. de Rojas Troyo, ha venido de temporada á ésta capital.

Reunión.—Ayer se verificó una importante en el Ministerio de Gobernación. Varios comerciantes, el Ferrocarril y las Compañías de Agencias tuvieron sus representantes en ella.

Hacemos constar que LA NUEVA PRENSA que apenas cuenta con tres meses de edad es 62.000,000 de veces más leída que *La Prensa Libre* y cuenta sólo en los suburbios de la Plaza de Dolores con 1,750.000,000 de suscriptores que conocen á *Paganini*.

Revendedores.—*Los revendedores* de localidades de la Compañía de

Opera están de pláceme, pues hasta á 50 centavos vendieron de plata.

Vimos hace algunos días un anuncio en un periódico, que alquilaban el local donde está la Biblioteca Nacional. ¿Dónde se trasladará por fin?

Nos escribe un amigo, que el día 6 del actual volvió don Paulino Guevara á su puesto de Alcalde de Golgo Dulce.

Pero señor! Una de dos: ó los que se han valido de *La Nueva Prensa* para denunciar hechos criminosos de ese caballero han mentido ó han dicho verdad.

Si lo primero, ya debieran estar encausados; si lo segundo, la vuelta de Guevara á su puesto es una burla sangrienta, un colmo de impunidad.

¿Qué hay de eso, señor Juez de Puntarenas?

¿O se nos ha engañado á nosotros?

Rectifiquemos.—La Prensa Libre no ha añadido sus "domingos" á "sus jueves" sino éstos á aquéllos.

La señorita Eduviges Flores falleció después de larga enfermedad. Nuestro pésame á sus deudos.

No olvide nadie que en *La Nueva Prensa* se puede mantener un anuncio económico todo un mes por ~~\$ 1.25~~ inclusive la suscripción.

¿Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Diríjase á la oficina situada en la Avenida 8ª O., nº 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

AVISOS

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

AVISOS NUEVOS.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en la calle central, Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPÍRITU S. MORALES

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. **Despacho del doctor Fonseca.**

SE DESEA

un socio con un capital de dos mil pesos, para un negocio ya establecido, el cual prometa un 40%. En esta imprenta informarán.

LA BICICLETA.

Este acreditado establecimiento ya popular por la baratura y bondad de sus mercaderías, tiene en venta una caja de hierro, Marwin, término medio en buen estado y muy barata.

También recordamos el famoso vino de marañón; delicioso y lleno de propiedades medicinales.

Especialidad de la casa: Cognacs, Biscuit, Robin, Chavaneau y Bicicleta. Cervezas, Leona, Estrella y demás artículos de comer, beber y arder á precios sin competencia.

Nuestro lema es: VENDER MUCHO Y GANAR POCO.

Dr. B. Marichal M.
CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo á 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Aubert. **Trabajos garantizados.**

BURRO GARAÑÓN.

Se ofrece en venta uno, joven, fino y de regular estatura. En esta imprenta se informará. También se alquila su servicio á diez pesos el salto.

EN TURRIALBA

Alquilo un buen repasto, ó me hago cargo de la engorda de ganado con participación en las utilidades.

Félix Sancho I.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se **VENDE UN REPASTO** constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por qué es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

El Pectoral de Cereza

del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosos, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales á que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PREPARADO POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Póngase en guardia contra las imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Cherry Pectoral aparece en la envoltura y de relieve en el cristal de cada frasco.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Purifíquese la sangre con la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Para la escrófula, sifoncos, úlceras, llagas, carbuncos, granos, ronchas y todos los desarreglos originados de sangre viciada, esta medicina es un verdadero específico. La Zarzaparrilla del Dr. Ayer, como remedio es igualmente beneficiosa para el catarro como para el reumatismo y gota reumática. Como tónico ayuda el predecimiento de la digestión, estimula el hígado entorpecido, fortalece los nervios y reconstituye el organismo cuando está debilitado por fatiga excesiva ó enfermedad que agota las fuerzas. Ningún otro purgativo de la sangre da tanta satisfacción ó es objeto de tan universal demanda.

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

PREPARADA POR
Dr. J. C. Ayer y Ca.,
LOWELL, MASS., U. S. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

LAS PILDORAS DEL DR. AYER
CURAN LA BILIOSIDAD.

MAXIMILIANO FEBLES.
Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR"
Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA
de
LUIS ARCE.
Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO"
de José Ramos.
Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS.
despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS
en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co.
Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY,
Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA"
de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de "La República").

BARBERÍA POPULAR
de Mariano Solano y Hn.º; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA,
Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO.
Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN.
Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA.
Su botiquín. Bajos de la casa de doña Jaana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.
Botica del Comercio.

DOCTOR JUSTINIANI.
Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER.
Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE.
Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

PILDORAS DE BLANGARD
CON
Yoduro de Hierro Inalterable
NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París, adoptadas por el Parlamento de París y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo. PARIS 1889

Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores fríos, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (ojos pálidos), Leucorrea (flores blancas), la Amenorrea, la menstruación nula ó difícil, la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los médicos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y regular las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas.

N. B. — El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blangard, existe en nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes.

Farmacéutico de París, 68 bis Boulevard, 40
DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sodio ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

CONVALECIENTES

Recobrando después de agudos ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otros padecimientos destructores, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y descuidado que ha resacado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabe de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cerezo Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. Del igual efecto en todas las estaciones. De venta en las Farmacias y Hermanas y Zeledon, Botica Francesa, San José.

Exquisitos Olores

BOUQUET CHOISI

Perfumes para el pañuelo

NUEVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS — 13, Rue d'Engliem — PARIS

NEURALGIAS Jaquecas, Calambres del estómago y dolor de cabeza. Y para las afecciones nerviosas en el uso de la

PILDORAS ANTINEURALGICAS del Doctor CRONIER

Paris, Farmacia ROBIQUET, 23, calle de la Moeneta
Depositarlo en Costa-Rica: D. P. VALVERDE

CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier ó de las 3 Marcas

Adaptada por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía, Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

EN PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

SAVIA DE PINO MARITIMO

Jarabe y Pasta de LAGASSE, Farm. en Burdeos

Los únicos preparados con la SAVIA DE PINO obtenida por inyección de los troncos. Cura Resfriados, Tos, Gripe, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronquera, etc.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris.

Dos perlas, tomadas después de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestión de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestión. Como garantía, cada cápsula lleva impreso en negro el nombre: CHAPOTEAUT.

PARIS, 8, Rue Vivienne.

SANTAL MIDY

Inofensivo, suprime el Copaliba, la Cúbeba y las Inyecciones. Curalifujoso 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria.

Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

ASMA - OPRESIÓN

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C^{ia} son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la Expectoraçión.

En PARIS, 8, rue Vivienne y EN TODAS LAS FARMACIAS

NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD Y C^{ia}

Provedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

Violeta Blanca. Graciosa. Lucrecia. Lilas de Perla. Luis XV. Rosina. Ceño Oriental. Melati. Reseda.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores

DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

LONBRIZ SOLITARIA CURACION CERTA en 24 HORAS, con los **GLOBULOS SECRETAN** Farmacéutico, Limpio y Puro. ÚNICO REMEDIO EFICAZ

ADOPTADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS depositado en U.S.A.-RICA: D. DON P. VALVERDE